

7 acteurs
30 minutes
CE2-CM

Les nouvelles réformes

par
Jacky Viallon



Présentation de la pièce

Un instituteur, monsieur Cheval, est pris à parti par ses élèves qui s'intéressent trop à la grammaire et aux mathématiques. Il est fort heureusement soutenu par le directeur, qui, lui, est toujours en retard.

Un peu plus tard interviennent les parents de Jean-Hugues, dernier élève de la classe. Le directeur va leur démontrer qu'il vaut mieux être un bon dernier qu'un mauvais premier. D'ailleurs, depuis la nouvelle réforme, les premiers ne sont-ils pas les derniers à trouver du travail ?

Liste des personnages

- l'instituteur, monsieur Cheval
- le premier élève
- le deuxième élève
- le troisième élève
- le directeur de la classe
- le père de Jean-Hugues
- la mère de Jean-Hugues

Remarque

Il s'agit d'une situation inversée où le directeur et l'instituteur sont des personnages excentriques alors que les élèves sont du plus grand sérieux. Monsieur Cheval et le directeur devront dégager, dans leurs jeux, une certaine folie. Les élèves sont soupçonneux et à la fois très zélés.

Les parents de Jean-Hugues sont hautains et tellement peu à l'écoute des autres qu'ils finiront par accepter sans s'en rendre compte la théorie totalement absurde de monsieur Cheval.

Mobilier et accessoires

- reconstitution partielle d'une salle de classe ;
- quelques livres ;
- un paquet de feuilles.

Décor et costumes

La pièce se déroule dans une salle de classe. Les élèves seront habillés en élèves et les adultes... en adultes !

(L'instituteur, monsieur Cheval, arrive en courant. Il a un air affolé et porte une serviette de cuir à la main. Il est complètement dépeigné.)

MONSIEUR CHEVAL :

– Oui, je sais! Je suis en retard. D'ailleurs, je serai tous les jours en retard. Il faudra bien vous y habituer.

LE PREMIER ÉLÈVE, *sagement assis les bras croisés* :

– Oui, mais nous, on attend! On vous attend tous les jours.

LE DEUXIÈME ÉLÈVE, *sur un ton las* :

– Vous êtes tous les jours en retard! C'est réellement énervant d'avoir un instituteur qui n'a pas le sens de l'heure!

LE TROISIÈME ÉLÈVE (*L'hypocrite de service*) :

– Sans compter que l'on a beaucoup de retard à rattraper. Vous savez bien que nous sommes nuls!
Vous devriez même venir en avance, pour nous apprendre très tôt, le matin, les jolies mathématiques qui s'embrouillent et la belle grammaire qui s'étouffe!

MONSIEUR CHEVAL :

– Il m'est impossible d'arriver à l'heure à cause de la pêche.

LE PREMIER ÉLÈVE :

– Quelle pêche ?

MONSIEUR CHEVAL :

– Je vais tous les matins à la pêche. Quand je plie bagage, il me faut démêler ma ligne, décrocher les hameçons de mon pantalon, retrouver mon vélo, et tous ces petits tracas m'amènent ici sur le coup des dix heures. Ce qui est relativement tôt... pour abandonner une belle partie de pêche.

LE DEUXIÈME ÉLÈVE :

– Évidemment, vous ne rangez jamais rien. Il n'est pas étonnant que vous vous embrouilliez!

LE TROISIÈME ÉLÈVE :

- Regardez votre bureau... Quelle pagaille! Pour y trouver un petit morceau de craie, il faut remuer une brouette de vieux papiers.

MONSIEUR CHEVAL :

- Ce ne sont pas des vieux papiers. Ce sont vos copies et mes notes de cours. Vous savez très bien que si l'on range quelque chose, on ne le retrouve plus.
À ce propos, mesdames et messieurs Les Range-Tout, sortez-moi donc vos cahiers de correspondance. Je compte jusqu'à zéro!

(Les élèves cherchent le cahier, sous leur bureau, par terre et dans leur casier.)

MONSIEUR CHEVAL, *content de lui* :

- Zéro! Vous avez perdu!

(Les élèves ont tous le même réflexe : ils attrapent les cartables, qui sont posés devant eux sur les bureaux, les ouvrent et sortent les cahiers.)

MONSIEUR CHEVAL :

- Trop tard... Voilà ce qui arrive quand on range ses affaires!
Tout le monde a bêtement son cahier... Je dicte le petit mot pour les parents : « Chers Parents, si vous voulez... »

LE PREMIER ÉLÈVE :

- Attention, ce ne sont pas les vôtres! Vous ne pouvez pas dire : « Chers Parents », vous devez mettre : « Chers parents... des enfants de ma classe »!

LE DEUXIÈME ÉLÈVE :

- Très juste! On a déjà du mal à garder nos parents, ce n'est pas pour les offrir au premier venu!

MONSIEUR CHEVAL, *qui s'énerve en tapant sur la table avec sa règle* :

- Silence! Les commentaires, ce sera pour plus tard.
D'ailleurs ici, je ne suis pas le premier venu. Je suis le dernier venu.